

# 2012

# et la démocratie ?

La démocratie, c'est vivre ensemble dans une société où chacun a voix au chapitre.

Aujourd'hui, elle est asphyxiée ; il faut la refonder.

**Dans le cadre du Pacte pour les droits et la citoyenneté, la LDH propose :**



## La démocratie, c'est tous les jours, avec tout le monde

Il y a urgence à faire passer dans les faits l'égalité entre les hommes et les femmes, dans les institutions comme dans la société. Il y a urgence à faire place aux jeunes générations, à répondre à leurs besoins d'autonomie.

Dans la majorité des pays européens, les résidents étrangers votent aux élections locales. Ainsi le vote est-il en accord avec les réalités vivantes du pays. Aujourd'hui, l'exercice de la démocratie doit s'élargir et le droit de vote ne peut plus être strictement conditionné à la nationalité.

## La représentation électorale aussi c'est avec tout le monde

Pour faire place à la diversité de la société française, pour rapprocher les décideurs des citoyens, il faut mettre fin au cumul des mandats pour lui substituer un système de mandat unique.

Un mandat local a autant de dignité qu'un

mandat national. Faire l'un ne veut pas dire qu'on a du temps pour faire l'autre ! Et dire qu'il vaut mieux être l'un et l'autre pour amener des ressources financières est une insulte à l'esprit républicain ! La démocratie, ce n'est pas de faire jouer la concurrence entre les collectivités. En réalité, le cumul des mandats, c'est ne faire ni l'un ni l'autre, c'est la concentration des pouvoirs.

Les conseils intercommunaux doivent être élus au suffrage direct ; l'élection des conseillers généraux devrait se faire de façon simultanée avec représentation proportionnelle dans les zones urbaines ; enfin, le corps électoral du Sénat devrait être redéfini selon la règle « un homme, une voix ».

Les responsabilités politiques doivent être ouvertes à tous sans distinction de profession, de sexe ou d'origines.

Il faut mieux reconnaître les droits des minorités dans les assemblées et faire davantage place au scrutin proportionnel.

## Pour une démocratie en continu

La démocratie représentative a toute sa place, elle n'a pas toutes les vertus. Mais il ne suffit pas de ravalier la façade en lui adjoignant éventuellement et de temps en temps une dose de démocratie participative. Les moyens - de participation informelle aux conférences de citoyens, à la consultation aux référendums locaux - existent pour faire de la démocratie un principe continu. C'est comme ça que la décision, si elle appartient à l'élu du suffrage universel, n'est plus considérée comme l'exercice solitaire d'un pouvoir dont l'assise n'est vérifiée que de loin en loin, aux seuls moments des élections officielles.

## Pour des autorités indépendantes, vraiment indépendantes

Les membres du Conseil constitutionnel et des autorités indépendantes doivent être nommés de façon non partisane, sur la base de votes à majorité élargie, excluant tout parti pris de complaisance.

**Les candidats à l'élection présidentielle, aux élections législatives doivent se prononcer sur ces propositions. Discutons-en tous ensemble.**

**Le Pacte pour les droits et la citoyenneté rassemble les propositions concrètes formulées par 50 organisations – syndicales et associatives – pour alimenter le débat public, conforter la démocratie politique, assurer l'effectivité des droits sociaux, des solidarités.**

Liste des signataires, propositions et réactions des partis et candidats sur : [www.pactecitoyen.org](http://www.pactecitoyen.org)

### Demande de renseignements

*Vous souhaitez prendre contact avec la Ligue des droits de l'Homme.*

NOM : ..... PRÉNOM : .....

ADRESSE : .....

CODE POSTAL : ..... VILLE : .....

COURRIEL : .....

*Retourner ce coupon à : 138 rue Marcadet, 75018 Paris*

Pour adhérer à la Ligue des droits de l'Homme : <http://www.ldh-france.org/Adherer>